
国家外汇管理局副局长、 新
闻发言人王春英近日表示， 去年
9月至12月外资连续净增持境内
债券累计逾600亿美元， 显示更
多外资配置人民币资产。 多位外
资金融机构人士接受记者采访时
表示， 随着中国经济持续恢复向
好， 中国债券市场的开放力度不
断加大， 将继续看好中国债券市
场。

“债券通”升级
今年1月以来， 中国债券市

场开放政策频出， 外资投资中国
债市的便利度不断提升。 记者注
意到， 作为促进内地与全球债券
市场有序联通的重要机制， “债
券通” 迎来两项重要开放举措。

一方面， 将 “债券通” 北向
合作项下的人民币国债、 政策性
金融债券纳入人民币流动资金安
排合资格抵押品名单 ； 另一方
面， 《关于进一步支持境外机构
投资者开展银行间债券市场债券
回购业务的公告 （征求意见稿）》
公布， 拟支持所有已进入银行间

债券市场的境外机构参与债券回
购。

记者了解到， 这是首次在离
岸市场确立境内债券的担保品功
能， 有利于提高境外机构持债意
愿 ， 增强中国债券市场的吸引
力。

此外， 债券回购业务的参与
者范围进一步扩大、 种类更加丰
富， 有助于满足境外机构日益增
长的投融资需求， 以及对风险对
冲管理和流动性管理工具的需
要， 进一步提升人民币国际化水
平。

星展银行 （中国） 有限公司
债券承销业务负责人表示， 债券
回购业务的施行将进一步完善债
券市场基础设施建设， 便于海外
投资者将持仓的利率债变现， 配
置内地信用债产品。

数据显示 ， 截至2023年末 ，
共有1124家境外机构进入中国债
券市场 ， 覆盖70多个国家和地
区， 持有中国债券总量为3.72万
亿元人民币， 较 “债券通” 开通
前增长340%。

外资债券承销机构扩容
1月18日， 中国银行间市场

交易商协会宣布新增10家外资机
构为非金融企业债务融资工具主
承销商、 承销商。 外资承销机构
数量进一步扩容、 结构进一步优
化。

汇丰银行 （中国） 有限公司
此次获得银行间非金融企业债务
融资工具一般主承销业务资格。
“境外投资者目前持有的中国债
券品种主要集中在国债、 政策性
金融债等利率债， 对信用债的配
置还有很大的提升空间， 我们将
做好中国市场的推广工作， 为本
地发行人的融资引入更多优质境
外投资者。” 汇丰中国常务副行
长兼副行政总裁程卓雄说。

“在获得银行间非金融企业
债务融资工具一般主承销业务资
格之后， 我们将重点支持符合中
国宏观经济发展和产业政策的债
务融资工具发行， 助力发行人通
过绿色债券实现低碳转型和高质
量发展， 并支持中小微企业的债

券融资。” 渣打银行 （中国） 有
限公司副行长、 金融市场部总经
理杨京说。

东亚银行 （中国） 有限公司
表示， 此次获得银行间非金融企
业债务融资工具承销商资格， 有
利于进一步扩大资本市场业务版
图， 更加深入地参与到银行间债
券市场中。

中国债市展现较强“磁力”
2023年， 受欧美央行加息等

因素影响， 中国债券的绝对票面
利率相对吸引力有所减弱， 但中
国债市仍展现出较强 “磁力”。

程卓雄认为， 中国经济回升
向好， 提振措施不断出台， 经济
结构转型稳步提速， 使得人民币
资产的投资价值得到了更好的体
现。

“中国的债券市场规模已跃
升至全球第二位。 一般而言， 中
国债券和欧美债券的关联性较
低， 涨跌较少同步。 配置中国债
券已成为越来越多国际投资者的
必选项。” 渣打集团亚洲金融市

场部主管陈铭侨表示。
展望2024年， 多家外资机构

表示将持续看好中国债券市场。
渣打银行一份关于中国债券

市场的研究报告认为， 随着美联
储有望降息， 人民币国际化步伐
加速， 预计2024年外资将持续净
买入中国债券， 投资中国债券市
场的外资机构数量也将进一步提
升。

德意志银行中国债务资本市
场主管、 德银中国北京分行副行
长方中睿认为， 中国的金融开放
稳 步 推 进 ， 超 出 预 期 ， 德 银
看 好 人民币融资的发展前景和
潜力。

“作为最早获得中国银行间
债券市场承销业务全牌照的外资
行之一， 德银将继续发挥自身业
务优势， 为不同信用背景的发行
人提供债务资本市场融资方案，
并将持续支持国际发行人在中国
的业务发展及融资需求， 促进中
国资本市场的对外开放和中国债
券市场的长远发展。” 方中睿说。

据新华社
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多家外资行持续看好中国债券市场

城在海上， 海在城中。 筼筜
湖， 犹如镶嵌在厦门岛中央的一
颗绿色明珠， 是厦门生态高颜值
的金名片。 然而， 在上世纪80年
代， 因为重度污染， 筼筜湖却成
了让人避之唯恐不及的臭水湖。

1988年3月 ， 一场关于加强
筼筜湖综合治理的专题会议， 为
筼筜湖的治理带来转机。 30多年
来， 厦门市久久为功， 一张蓝图
干到底。 如今， 筼筜湖已蝶变成
水清岸绿、 鸟语花香的 “城市会
客厅”。

缘起：“美丽的臭厦门”
作为筼筜湖治理的亲历者之

一， 81岁的张益河对筼筜湖这些
年间的变化如数家珍。

筼筜湖位于厦门岛西部， 旧
称筼筜港 ， 原是一片天然的港
湾。 20世纪70年代， 厦门大规模
围海造田 ， 筼筜港由此成为内
湖。 由于地处城市核心区， 筼筜
湖周边集聚了上百家工厂， 当中
不少是污染严重的化工厂。

“那时的筼筜湖，垃圾成堆、
杂草丛生，污水溢流、水体黑臭，
蚊蝇滋生、鱼虾绝迹。 ”张益河说，
筼筜湖生态被完全破坏， 厦门因
此被称为“美丽的臭厦门”。

事实上， 上世纪80年代初 ，
厦门市委已关注到筼筜湖的污染
问题， 也提出了一些整治方案 ，
但由于资金等问题， 筼筜湖的治
理流于零敲碎打， 收效甚微。

转机： “筼筜湖治理的
春天到了”

转机发生在1988年3月 ， 一
场关于加强筼筜湖综合治理的专
题会议举行。 会上， 厦门市成立
了筼筜湖治理领导小组， 明确了
“市长亲自抓治湖” “市财政今
明两年每年拨1000万元 ”， 并创
造性地将治湖方略总结为 “依法
治湖、 截污处理、 清淤筑岸、 搞
活水体、 美化环境” 20字方针。

“1000万投入治理筼筜湖是
什么概念， 这相当于当时厦门一
年基建投入的十分之一。” 张益
河说 ， “这次会议开了一个好
头， 大家都很有信心！ 筼筜湖治
理的春天到了！”

早期参与截污工作的谢天宏
表示， 环湖周边工业企业全部关
停、 外迁， 修建污水厂和实施环
湖截污等工程， 通过改造分流污
水管和污水泵站以及多处排洪沟
沟口， 提升湖区水质。

筼筜湖保护中心高级工程师
傅迅毅介绍 ， 技术人员因地制
宜， 创造出 “引潮活水” 技术。
通过建设西堤闸门和导流堤， 利
用自然潮差 ， 引西海域海水入
湖， 搞活水体。

筼筜湖综合治理在3年后初
见成效 ， 实现了 “湖水基本不
臭” 的目标。 水质变好了， 白鹭
回来了。 1992年， 筼筜湖上迎来
一场久违的龙舟赛。

“那天， 厦门整个城市万人
空巷 ， 市民都聚集在筼筜湖两
岸； 不仅为比赛欢呼， 更为筼筜
湖的治理成效鼓掌。” 张益河回
忆道。

蝶变：“城市会客厅”
30多年来， 厦门始终坚持20

字治湖方针， 接续开展五轮筼筜
湖综合整治工作， 共投入资金约
20亿元。

筼筜湖保护中心数据显示 ，
湖区水环境生态改善显著， 水体
氨氮浓度已由1987年的39.4毫克/
升 ， 降低至2022年的0.076毫克/
升 ； 湖区累计发现游泳生物 63
种， 浮游植物123种 ， 浮游动物
73种， 底栖生物14种。

如今， 蝶变的筼筜湖已成为
厦门的 “城市会客厅”， 是市民
休闲健身观景的好去处， 还吸引
大量游客前来游玩。

“筼筜湖湖水碧波荡漾， 沿
岸绿意葱葱。 每年湖边的凤凰花
开时， 灿若云霞， 美不胜收。 我
经常和家人、 朋友在筼筜湖周边
散步， 欣赏美景。” 厦门市民李
丽英说。

厦门市市政园林局局长蔡伟
中表示： “良好的生态环境是厦
门最大的发展优势和宝贵财富，
我们将坚持当年20字方针， 持续
做好筼筜湖的治理工作， 续写高
颜值生态花园之城的新篇章。”

据新华社

从臭水湖到“城市会客厅”
———厦门筼筜湖的生态蝶变

新华社电 记者近日从中国
科学院长春应用化学研究所了解
到， 该所绿色分离化学与清洁冶
金课题组在废旧动力锂电池分离
回收新工艺上取得新突破。

课题组负责人陈继介绍，我
国动力锂电池生产、 使用和出口
均居世界前列。 锂电回收和循环
利用对解决环境污染实现“双碳”
目标，保障我国锂、镍和钴的安全

供给都具有举足轻重的意义。
长春应化所于2023年自主建

成一条年处理百吨级废旧锂电中
试示范线， 可满足三元、 磷酸铁
锂、 钴酸锂等锂电黑粉浸出、 萃
取分离和回收利用， 是集新萃取
体系评估、 新工艺开发和生产示
范为一体的中试试验平台。 课题
组创新分离工艺， 解决了黑粉浸
出液中铝和钙镁等杂质元素对镍

钴锰和锂的萃取分离影响严重的
技术难题。 通过发展新分离工艺
技术， 达到节能减排、 降低生产
成本的目的。

据了解， 这项创新研究是中
国科学院重点部署项目， 得到国
家重点研发计划支持。 目前该成
果已在 《分离纯化技术》 等核心
期刊发表论文5篇， 课题组已申
请国家发明专利2项。

科研人员创新推出废旧动力锂电池分离回收新工艺

近日， 全国各地的曲艺艺人陆续来到河南省宝丰县马街书会会场
说书亮艺。 马街书会于2006年列入第一批国家级非物质文化遗产名
录。 图为演员表演扬州评话 《又唱艳阳天》。 新华社发

雪中说唱

新华社电 2500多公里 ， 途
经6个省份 ， 21日晚10点40分 ，
G1901次列车缓缓驶入福州火车
站， 530名定西籍务工人员顺利
抵达福州。 这是2024年春节后福
州市人社部门组织的首趟 “点对
点” 免费返岗高铁专列。

家住定西市渭源县小寨村、
今年54岁的张海录， 和爱人邱永
玲在福州罗源县一家建材公司打
工， 夫妻俩连续3年乘坐免费高
铁专列返岗。 “感觉福州成了我
的第二故乡， 在老家就一直盼着
早日返岗 ， 希望今年能顺顺利
利， 越干越好！”

“我是第一次乘坐免费的务
工专列， 又方便又快捷！” 来自
甘肃省定西通渭县榜罗镇文川村
的焦智强高兴地说： “乘了免费
高铁， 在福州要好好上班， 为家
乡争光！”

记者看到， 务工人员抵达福
州火车站后， 通过绿色出站通道
顺利出站， 再登乘企业的接送专

车 ， 输转至12个县 （市 ） 区的
120余家企业， 实现了 “出家门、
上车门、 进厂门” 的无缝衔接。

为了确保输转工作顺利， 福
州市相关部门19日就赶赴甘肃定
西 ， 做好包专列的对接服务工
作。 同时， 福州市各级人社部门
还将督促相关企业做好员工落地
后的健康管理、 食宿安排、 人岗
对接等服务保障工作， 确保定西
籍务工人员 “来得了 ” “留得
下” “稳得住”。

据福州市人社局就业中心就
业服务科负责人陈炳涛介绍 ，
2024年是福州与定西开展劳务协
作的第八年， 也是福州市人社部
门通过免费高铁专列接定西籍务
工人员返岗的第五个年头。

自2017年起， 福州与定西携
手开展东西部扶贫劳务协作， 至
2020年底 ， 福州累计输转了1.3
万名定西贫困劳动力来榕就业，
直接带动10万多名定西贫困人口
实现 “稳脱贫、 能致富”。

530名定西籍务工人员
乘免费返岗专列抵达福州


